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          Redazione a cura dei Delegati ENPACL della Provincia di Napoli 

 

 

      N. 21/2016 
      Napoli 02.11.2016 
 
 
 
L’ASSEMBLEA DEI RAPPRESENTANTI REGIONALI DELL’ENPACL HA CONCLUSO LO 
SCORSO 13 OTTOBRE 2016 I LAVORI PREPARATORI DELL’ASSEMBEA DEI DELEGATI, GIA’ 
CONVOCATA PER IL 24 NOVEMBRE PROSSIMO, SUL REGOLAMENTO ELEZIONI DEGLI 
ORGANI COLLEGIALI E CONSEGUENZIALE MODIFICA DELLO STATUTO ALLA LUCE DELLE 
RIFLESSIONI INTERNE CIRCA LA REVISIONE DEL LIMITE DEL SECONDO MANDATO ED 
ALTRI RILIEVI, DI NATURA FORMALE, EFFETTUATI DAL MINISTERO DEL LAVORO. IL 
RAPPRESENTANTE DEI DELEGATI DELLA CAMPANIA, EDMONDO DURACCIO, HA FATTO 
PERVENIRE IL RITUALE REPORT INFORMATIVO DELLA RIUNIONE DEL 13 OTTOBRE.  
 
E’, ormai, prossima la riunione dell’Assemblea dei Delegati dell’Ente di Previdenza 

dei Consulenti del Lavoro, E.N.P.A.C.L., già convocata, infatti, per il 24 Novembre 

p.v. per approvare una serie di disposizioni di fine d’anno tra cui il preventivo 2017. 

Da qui, la necessità, attraverso l’Assemblea dei Rappresentanti Regionali ENPACL, 

l’organismo che ha sostituito la vecchia Commissione Riforma, di completare, in 

sede referente, l’esame di alcune disposizioni, confrontarsi con i Delegati della 

Provincia di ciascun Rappresentante e riportarne le risultanze. 

E così l’Assemblea dei Rappresentanti Regionali ha esaminato ed approfondito, 

nelle ultime riunioni, le modifiche al Regolamento Elezioni degli Organi Collegiali 

anche in direzione di una semplificazione degli adempimenti sia del C.d.A. che dei 

CPO, una previsione di surroghe nelle liste dei Delegati e, ancora, l’indicazione delle 

modalità di espressione dei voti sia per i Delegati che per il C.d.A..  

E’ stato, poi, discussa la possibilità di revisionare lo statuto sia per quanto riguarda 

l’eliminazione del limite del secondo mandato od innalzamento di tale limite per i 

Consiglieri di Amministrazione ovvero il ritorno a 9 Consiglieri di Amministrazione in 

luogo degli attuali sette stabiliti dalla riforma del 2013.  
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Il tutto ci è stato riferito, con dovizia di particolari, dal Delegato Edmondo Duraccio, 

rappresentante di tutti i Delegati della Campania, 10 in tutto, che, al ritorno da 

Roma, dopo aver partecipato all’Assemblea del 13 Ottobre, ha fatto pervenire il 

seguente Report informativo. 
Gentili Delegati, 

L’Assemblea dei Rappresentanti Regionali, composta da un Delegato dell’Ente in rappresentanza 

di ciascuna Regione e che, come ormai vi è noto, ha sostituito la vecchia Commissione Riforma, era 

stata convocata con Nota Prot.259/Pres. del 30 Settembre 2016 per il giorno 13 Ottobre 2016, 

Giovedì, dalle ore 11:00 alle ore 16:00 presso la Sede del CNO, 1° piano dello Stabile ENPACL 

in Roma in Viale del Caravaggio 78, come, peraltro, già a vostra conoscenza a seguito di mia puntale 

comunicazione recapitata by mail, all’atto del ricevimento dell’avviso di convocazione, sia ai 

Presidenti che ai Delegati tutti. 

L’o.d.g. era il seguente: 

a) Regolamento Elezioni degli Organi Collegiali – modifiche ed integrazioni; 

b) Sistema sanzionatorio contribuzione omessa: revisione; 

c) Varie ed eventuali. 

 

Alle ore 11:00 del 13 Ottobre 2016 presso la Sala Consiglio del CNO sita al 1° Piano del medesimo 

stabile dell’Ente in Roma in Viale  del Caravaggio, 78, presente la Dott.ssa Rosalba Berlingeri come 

verbalizzante, hanno avuto inizio i lavori dell’Assemblea dei Rappresentanti Regionali ENPACL per 

approfondire, in sede referente, gli argomenti posti all’o.d.g. in preparazione, dunque, dell’Assemblea 

dei Delegati in svolgimento il prossimo 24 Novembre 2016 presso il Centro Congressi dell’Oly 

Hotel di Roma così come ci era stato già preannunciato nel corso della riunione del 15 Settembre 

scorso. 

Tutti i presenti hanno attestato la loro partecipazione ai lavori mediante apposizione di firma 

nell’apposito Registro predisposto dall’Ente. 

Erano presenti in rappresentanza delle Regioni o delle Province autonome: 

 

NOME REGIONE (O PROVINCIA AUTONOMA) 

******************* ABRUZZO 

GRIECO ROSANNA BASILICATA 

CAPRERA GIUSEPPE CALABRIA 

DURACCIO EDMONDO CAMPANIA 

BORELLI ADELE EMILIA ROMAGNA 

BOEMO GIANLUIGI FRIULI VENEZIA GIULIA 
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SCHENONE NUIGI LIGURIA  

DI NUNZIO POTITO LOMBARDIA  

MARMORE’ ANTOINETTE MARCHE 

TROTTA GIORGIO MOLISE 

ROSSI GUIDO PIEMONTE 

GIUSTO FRANCESCO PUGLIA 

SANNA GIORGIO SARDEGNA 

TRICOLI  LUIGI SICILIA 

NERLI LUIGI  TOSCANA 

DE BERNARDO LORIS PROV. AUTONOMA BOLZANO 

ROAT DANIELA PROV. AUT. DI TRENTO 

LORETI MASSIMO UMBRIA 

BEGLIUOMINI PIERLUIGI VALLE D’AOSTA 

SALVARO ULDERICO VENETO 

ALONZI ROCCO LAZIO 

 

Erano presenti, inoltre, il C.d.A. attraverso alcuni Consiglieri tra cui il campano Gianfranco 

Ginolfi nonché il Vice Presidente Pasquale Mazzuca, il D.G. Dott. Fabio Faretra e la Dirigente 

Dott.ssa Wanda Mazzi. 

In rappresentanza del CNO era assente il Consigliere Giovanni Marcantonio. Per l’ANCL era 

presente il vice Presidente Dario Montanaro. 

Il Presidente Alessandro Visparelli, coadiuvato dal Vice Presidente Pasquale Mazzuca,  ha rivolto 

ai presenti il benvenuto ed il ringraziamento dell’intero C.d.A. ed ha preannunciato, da lì a qualche 

minuto, la presenza della Presidente Marina Calderone per un breve indirizzo di saluto al quale 

avrebbe fatto seguito quello di Dario Montanaro dell’ANCL. 

Sia la Presidente Calderone che il Vice Presidente ANCL avrebbero, poi, dovuto lasciare i lavori 

appena dopo il loro intervento per precedenti ed improcrastinabili impegni. 

E’ intervenuta la Presidente Calderone, accompagnata in sala dal Presidente della Fondazione Studi 

Rosario De Luca, accolta dall’applauso dei presenti. 

La Presidente, nel porgere il saluto anche a nome del CNO, ha evidenziato l’importanza delle 

tematiche in discussione ed ha ringraziato i presenti per il contributo al varo di disposizioni che 

possono essere di aiuto a tutti i Consulenti del lavoro specie in una materia, come quella previdenziale, 

che costituisce il futuro della Categoria. Ha rendicontato circa gli ultimi interventi del CNO presso le 

autorità governative e la Commissione Lavoro della Camera per i correttivi al Jobs Act dopo un anno 

di vigenza. Ha fatto riferimento sia ai nuovi termini della Cassa Integrazione che alla scottante 
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tematica delle dimissioni online ritenendosi soddisfatta dei risultati raggiunti. Ha, quindi, parlato bene 

della Riforma dell’Ente del 2013 e di tutte le attività, tra cui quelle della Fondazione UniversoLavoro, 

finalizzate al miglioramento delle prestazioni professionali ed all’incremento del reddito 

professionale della Categoria auspicando che il numero di professionisti CDL iscritti all’Enpacl possa 

crescere sempre di più. 

La tutela degli iscritti nei confronti degli attacchi che da più parti provengono ed il progresso della 

Categoria impongono l’unità della stessa e, all’esterno una medesima presa di posizione che 

possa essere condivisa da tutte le componenti istituzionali ed associative. Da qui l’idea di costituire 

un tavolo unico di disamina delle problematiche onde trovare a fronte delle stesse una soluzione 

condivisa che, solo in quel caso, può essere portata all’esterno. E’ ovvio che, a questo Comitato  di 

analisi degli scenari strategici partecipino le componenti associative, ANCL e AGCDL, quelle 

istituzionali quali CNO, FONDAZIONE STUDI, FONDAZIONE LAVORO, ENPACL, 

FONDAZIONE UNIVEROLAVORO ED I RAPPRESENTANTI DEI PRIMI 3 CPO CON 

MAGGIOR NUMERO DI ISCRITTI VALE A DIRE ROMA, NAPOLI E MILANO.  

La Presidente Calderone ha precisato che a tale Commissione ci devono partecipare esclusivamente 

i Presidenti di ciascuna componente. 

Ha, infine, fatto un riferimento “politico” alla tematica di “ATLANTE 2” recriminando come la 

stessa sia stata gestita male da ADEPP e che gli Ordini Professionali, in generale, hanno perso una 

buona occasione per iniziare un dialogo con il Governo limitandosi prima a dire di sì alla proposta e 

poi a fare retromarcia. Ora, ha concluso la Presidente, bisogna tenere alta la guardia e prepararsi 

a dialogare sulle liberalizzazioni giacchè ci si può attendere in quella direzione la ritorsione del 

Governo. 

E’ intervenuto il Vice Presidente ANCL, Dario Montanaro, il quale ha posto in evidenza l’altro 

ruolo dell’Enpacl di aiuto e sostegno agli iscritti ed ai giovani essenzialmente quali le prestazioni 

offerte dalla Fondazione UniversoLavoro, la possibilità di acquisire uno studio in odore di cessazione 

di attività e tutte quelle che afferiscono al ricambio generazionale. La Categoria, ha concluso, è molto 

ringiovanita con i nuovi innesti donde la necessità di proseguire nel cammino intrapreso. Applausi 

anche per il V. Presidente Montanaro. 

Il Presidente Visparelli ha ringraziato i due ospiti ed ha dato inizio ai lavori dell’Assemblea dei 

Rappresentanti Regionali.  

Ha affermato che da parte del Ministero Vigilante non ancora era stato restituito il 

Regolamento di Previdenza ed Assistenza che già conteneva delle modifiche/integrazioni al 

concetto di Regolarità contributiva (art. 21) ed al regime sanzionatorio (art. 48 e segg.) donde non 

appariva logico portare in Assemblea dei Delegati del 24 Novembre 2016 le altre modifiche pur 

importanti che, comunque, sono state tutte prese in considerazione riportandole nel testo del 

Regolamento in “verde” mentre permangono in “rosso” quelle in attesa di approvazione da parte del 
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Ministero. Ha rimarcato l’importanza del lavoro fin qui svolto in materia di regolarità contributiva 

secondo le varie tipologie di “operatività comune”, “elettorale” e “prestazioni”, la ridisegnazione 

del nuovo sistema sanzionatorio più flessibile ma sostanzialmente equo con l’introduzione del 

ravvedimento operoso. Ha auspicato che, nelle more della convocazione della prossima Assemblea 

dei Delegati, possa pervenire dal Ministero il Regolamento de quo con le modifiche approvate 

dall’Assemblea regolarmente ratificate. In tal caso, sarebbe possibile rimodificare il Regolamento di 

Previdenza ed Assistenza con tutte le nuove formulazioni in una materia così delicata quale la 

regolarità contributiva  ed il regime sanzionatorio portando, quindi, in Assemblea tutto ciò che è stato 

oggetto di approfondimento e riflessione da parte dell’Assemblea dei Rappresentanti Regionali. 

Ha, poi, aggiunto che la modifica al Regolamento Elezioni degli Organi Collegiali ha, invece, una 

importanza più pregnante ai fini della tempistica calcolando il lasso di tempo occorrente tra 

l’approvazione in Assemblea dei Delegati, si auspica il 24 Novembre prossimo, l’invio al Ministero,  

la ratifica di quest’ultimo senza nessun rilievo e lo svolgimento delle prossime elezioni sia dei 

Delegati che del C.d.A. ovviamente con le nuove disposizioni tra le quali ci potrebbero essere alcune 

di riferimento statutario quali l’eliminazione di limitazioni alla durata dei mandati, oggi fissata in 

massimo due mandati, di consigliere di amministrazione, l’aumento del numero dei mandati, 

l’aumento del numero dei componenti il C.d.A. essendosi ipotizzato il ritorno a 9. 

Ha, poi, fatto presente che, il Ministero ha inviato l’ultima riforma dello Statuto con due rilievi di 

carattere formale di cui l’Assemblea dei Delegati dovrà prendere atto alla presenza del Notaio nella 

seduta del 24 Novembre  e in quella circostanza, se c’è condivisione, si discuterà delle altre variazioni 

circa il limite del numero dei mandati e del nuovo ipotetico numero dei Consiglieri di 

Amministrazione. 

Ha, infine, ricordato che gli Uffici hanno inviato ai componenti l’Assemblea dei Rappresentanti 

Regionali, ed una copia è anche in cartellina, il file delle modifiche al Regolamento per l’Elezione 

degli Organi Collegiali. 

Fatta questa ampia premessa, si è passati a ricordare tutti i punti salienti delle modifiche dettate 

essenzialmente dalla necessità di semplificare gli adempimenti specie per i CPO. 

Ho chiesto, a questo punto, se fosse possibile, mediante una variazione all’art. 10 del Regolamento 

in esame, inserire una piccola modifica relativa alla durata oraria delle elezioni (da sempre fissata 

dalle 10:00 alle 16:00). La maggior parte dei presenti si è dichiarata d’accordo nel posticipare la 

chiusura del seggio elettorale alle 17:00. 

Alle ore 13:30 c’è stata una breve sospensione per una frugale colazione di lavoro al 5° piano. 

Alle 14:30 sono ripresi i lavori e l’attenzione si è concentrata per la maggior parte sulla tematica 

“statutaria” del limite dei mandati o sull’aumento del numero dei Consiglieri di Amministrazione da 

7 a 9. 
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Quando è stato il mio turno ho ribadito che i Presidenti dei CPO della Campania avevano sottoscritto 

un documento della Consulta in cui si optava per l’eliminazione del limite del numero dei mandati e 

ciò essenzialmente per una finalità pratica nel non andare a ricercare nuovi colleghi cui affidare la 

responsabilità attuariale e politica dell’Ente. La Consulta, nello stesso documento, aveva detto di no, 

invece ad un aumento del numero dei Consiglieri altrimenti, per una sorta di equità in tema di 

rappresentatività si sarebbe dovuto ritornare ai vecchi parametri pre- riforma per calcolare il numero 

dei Delegati.  

Ho anche ricordato che anche l’ANCL Regionale della Campania, in un documento politico, aveva 

espresso la medesima posizione della Consulta dei Presidenti dei CPO. 

A conti fatti e salvo assenze, il numero dei Delegati favorevoli all’eliminazione del limite al numero 

dei mandati dovrebbe essere pari a 68, compresi i 10 della Campania, su 120. 

Analoga maggioranza è emersa per l’altra problematica del numero dei Consiglieri di 

Amministrazione e la Campania, come detto, ha espresso una posizione negativa mentre Lombardia, 

Campania e Lazio hanno invitato a rivedere il concetto di rappresentatività in base al numero degli 

iscritti in ciascuna provincia all’Ente ed al numero previsto dalla disposizione al fine del “resto” per 

conseguire altro Delegato. 

Il Presidente Visparelli ha ringraziato per la collaborazione tutti i presenti ed alle ore 16:10 ha 

dichiarato conclusi i lavori. 

Vi ringrazio dell’attenzione con preghiera di inoltrare ai Delegati della vs. provincia il presente 

report informativo. 

Saluti   

     

 Edmondo Duraccio 

 
Ringraziamo di cuore il Collega Edmondo Duraccio per la preziosa quanto esaustiva 
informativa che consente non solo a noi Delegati di essere sempre preparati ma 
anche ai 1700 colleghi di Napoli di essere costantemente a conoscenza delle 
dinamiche operative del nostro Ente di Previdenza. 
 
Saluti 
 
I delegati ENPACL della Provincia di NAPOLI 
 

Duraccio Edmondo – Cappiello Giuseppe - Esposito Giosuè – Triunfo Fabio - 

Umbaldo Massimiliano 


